



DURANTE 2021 HUBO 147 DONANTES EFECTIVOS

La donación de órganos continúa en pandemia

La cantidad de trasplantes totales tuvieron una disminución durante el primer año de la llegada del Covid-19, sin embargo, las cifras repuntan a tal nivel que se ha logrado disminuir el porcentaje de rechazo familiar ante la donación, manteniéndose bajo el histórico 50 % durante el 2021.

Nicolás Muñoz Díaz
 prensa@latribuna.cl

Los resultados de la pandemia de Covid-19 que aún se mantiene en Chile han tenido consecuencias negativas en el sistema de salud. No obstante, en cuanto a las cifras de donación y trasplante de

órganos y tejidos sigue existiendo un compromiso en las personas, a pesar de las dificultades.

En este sentido las cifras de donantes efectivos entre el periodo 2020 y 2021 aumentaron en un 4%, es decir, mientras que en 2020 se registraron 141 donaciones efectivas, en 2021 fueron 147 personas que entregaron un órgano y este fue reci-

bido exitosamente.

En cuanto a la distribución de los trasplantes, de un total de 355 realizados durante el periodo 2021, tres fueron de páncreas, 22 de pulmón, 28 de corazón, 110 de hígado y 192 de riñón.

Si comparamos los resultados entre los años 2019, 2020 y 2021, es posible dar cuenta de

cómo la pandemia afectó la actividad durante este periodo. Si durante 2019 se llegó a un total de 533 trasplantes, la cifra decayó al año siguiente con tan solo 358.

No obstante, durante 2021 se vio un repunte en la actividad de trasplante en algunos órganos, como por ejemplo, el trasplante de corazón incrementó en un 65 % en relación al 2020; mientras que el trasplante pulmonar incrementó y superó la actividad del 2019 y 2020 en un 10 % y 5 %, respectivamente.

Por otra parte, los trasplantes que disminuyeron su actividad durante el 2021, en comparación con el año 2020, fueron páncreas y riñón, con una disminución de un 40 % y 9 %, respectivamente.

LA PANDEMIA

Desde el Ministerio de Salud de Chile se señala

que "el incremento de la actividad de trasplante se expresa en aquellos órganos (corazón, pulmón, hígado) que, al inicio de la crisis sanitaria, vieron mermada su actividad, dada la complejidad de realizar esta intervención clínica en escenarios contaminados por el virus SARS-CoV2".

En este sentido, destacan que un elemento crucial para enfrentar la pandemia ha sido el plan de vacunación, lo que ha representado una estrategia de cuidado especialmente importante para las personas trasplantadas. Asimismo, los equipos de los centros de trasplante han generado información relevante, notificando los casos de receptores contagiados por Covid-19 y los efectos de la vacunación.

LA FAMILIA DEL DONANTE

Otro aspecto relevante del proceso de donación es el abordaje humanizado a las familias en el proceso de donación, cuyas cifras también mostraron una tendencia positiva durante el año 2021.

En esta materia, desde el año 2020, la Coordinación Nacional de Donación, Procura-

miento y Trasplante de órganos y Tejidos, inició un plan de capacitación que abarca la totalidad de la red de equipos de salud involucrados en donación de órganos y tejidos, con el objetivo de dar respuesta a las modificaciones introducidas por la ley N°21.145, en relación al carácter legal de las familias en el proceso de donación en mayores de edad.

El objetivo de esto, no es otro que "garantizar el derecho de las personas en su condición de donante, así como de quienes estuviesen inscritos en el Registro Nacional de No Donantes del Servicio de Registro Civil e Identificación".

Los lineamientos propuestos para este abordaje se tradujeron en la implementación de prácticas humanizadas en salud, enfocadas en las necesidades de las personas, especialmente, en el cuidado de aquellas familias que se enfrentan al fallecimiento de un ser querido, guiados, a su vez, por la voluntad de donación en mayores de 18 años. Como consecuencia de esto, "desde octubre de 2020 a diciembre de 2021, se ha logrado disminuir el porcentaje de rechazo familiar ante la donación, manteniéndose bajo el 50 % histórico en esta materia".



DEL TOTAL DE TRASPLANTES realizados durante el año pasado, tres fueron de páncreas, 22 de pulmón, 28 de corazón, 110 de hígado y 192 de riñón.